

RELACION,

O GAZETA DE ALGUNOS CASOS

particulares, afsi Politicos, como Militares, sucedidos en la mayor parte del Mundo, hasta fin de Diciembre de 1660.



SVPUESTO que en las mas populosas Ciudades de la Italia, Flandes, Francia, y Alemania, se imprimen cada semana (demas de las Relaciones de sucesos particulares) otras con titulo de Gazetas, en que se dá noticia de las cosas mas notables, afsi Politicas, como Militares, que han sucedido en la mayor parte del Orbe: será razon que en esta Ciudad de Sevilla [pues es el Emporio de las demas Poblaciones de la Europa] se introduzga este genero de impresiones, ya que no cada semana, por lo menos cada mes; para que los curiosos tengan aviso de dichos sucesos, y no carezean los Españoles, de las noticias de que abundan las Eñtrangeras Naciones. Y en quanto a lo primero darèmos principio por las Provincias de Italia.

De Roma.

Avisan de Roma, que han muerto los Eminentissimos señores Cardenales Don Iuan de Lugo, Español, natural de Sevilla, Religioso de la Compania de IESUS: en Roma, de edad de 75 años; y Don Christoval Widman, Veneciano, que falleció en el Castillo de San Martia de la Ciudad de Viterbo, de donde era Obispo.

Y que despues que en la Ciudad de Roma, y en las demas de la Italia, se publicaron las Pazas entre España, y Francia, hañ cessado totalmente las pasiones, y parcialidades que muchos de los Principes Italianos tenian por el afecto a dichas Coronas:

conque todos eilán con grande quietud, y conformidad, en tanto grado, que en la Corte Romana se comunica con grandísimo cariño y amistad el Embaxador de Francia, con el señor D. Luis de Guzman, Pontice de Leon, Embaxador ordinario de Rey nuestro señor, al Pontifice: y el trato que alli tienen los Españoles y Franceses, es como si todos fuesen de vna Nacion mesma.

Los señores Don Gaspar de Bucamonte, Conde de Peñafada, &c. Virrey de Napoles, y el Duque de Sermoneta, Cavallero del Tufon de Oro, Governador del Estado de Milán: demas de la gente de los Tercios viejos de Alemania, Napoles, y Lombardia, que hasta agora han remitido a España para servir en la guerra contra Portugal, en siete Galeras; las quatro de Napoles, de que es General el señor Marques de Bayona, y las tres de Sicilia, del señor Don Juanetín Doria, y en los seis Navios de la Esquadra del Principe de Montefarcho) quedá previniédo, de orden de su Magestad, mayor numero de Soldados, baltimentos, y municiones para dicho efecto.

De Venecia.

DEsde el año pasado de 1642. sustenta la Republica de Venecia (no sin particular admiracion de todas las Naciones del Vniverso) sangrienta guerra contra el Gran Turco, enemigo comun de la Christianidad, y durante este tiempo, han obtenido los Venecianos victorias grandes de los Turcos, assi por la mar, como por tierra, y estos les han ganado a los Venecianos las Ciudades de Canca, y Retimo, y otras Pçaças de menos consecuencia en la antigua Creta, oy Candia, que es vna de las Islas de los Reynos de Grecia, que poseen los Venecianos desde el año de 1290 por vna suma grande de moneda, que dieron por la Isla de Bonifacio Marques de Monferrato, a quien se la auia dado Valduino Conde de Flañdes, y Emperador de Constantinopla. Dicha Pçaça trató la Republica restaurar en la campaña de el año pasado de 1666. pero teniendo noticia que los Turcos la auian socorrido con dos mil Infantes, y cantidad de baltimentos, y municiones (que sacaron de las guarniciones de Rénio, y de la Nueva Candia (que es vna Ciudad fortissima, que los Turcos hazen estado en) p. sición de Candia la Vieja] ha dexado esta empreña para la campaña de este año de 1667.

A Visión de Viena, Corte del señor Leopoldo Ignacio, Emperador Augusto de Alemania, que después que se ajustaron las Pazes entre su Magestad Cesárea, el Serenísimo Rey de Polonia, el Rey de Dinamarca, el Elector Marques de Brandemburg, y las Provincias Unidas de Olanda, con Carlos Adolpho (ya difunto) Rey de Suecia, y Gothia, y con los Reyes, y Principes sus confidentes, y aliados, que se ajustaron el año pasado de 1660, en la villa de la Oliva, poco distante de la Ciudad Anseatica de Dantzic, y en Cronemburg (que es vno de los Castillos de Dinamarca, que defiende el passo del Zont) goza el Imperio de Alemania, y demas Reynos, y Provincias referidas, de vn felicísimo sosiego, y de vna tranquilidad jamas esperada de sus habitadores. Halesse restituido al Elector Marques de Brandemburg, la Provincia de Prussia, y la Pomerania al Rey de Suecia. Pero por ocasion de la guerra que los Turcos han hecho a George Ragotsky Principe de Transilvania, estan con alguna inquietud las Provincias de Alemania, y en particular las de el Reyno de Hungría, por la vezindad que tiene con los Turcos, y Transilvanos. Lo que de esta guerra ha redundado, es lo siguiente.

Aviendo los Mahometanos entrado en la Transilvania con 6000 combatientes, gobernado por Hali Baxà de Offen (que es la antigua Buda) y dado a los Transilvanos muchas batallas con diverso Marte de ambas Naciones, succedió, que teniendo el dicho Baxà sitiada la Ciudad de Plasemberg, cerca de la de Hermanstadt, Corte de los Principes Transilvanos, y hallandose el Ragotsky con solos quarenta mil de sus vasallos, y algunos de las Provincias de Wallachia, y Moldavia, se arrojò con valeroso denuedo a socorrer aquella Plaza y aviendo sele opuesto los Mahometanos, se dio la batalla de poder a poder el dia 27. de Mayo del año pasado de 1660. Y aunque los Transilvanos socorrieron a Plasemberg, con muerte de setecientos de los mejores Soldados de su Exercito, y degollaron mas de seis mil de sus enemigos: con todo esto fueron aquellos muy desgraciados, y pierden perdido a su Principe Ragotsky, el qual ^{en 1660} heridas de la batalla, siendo las tres

que murió a seis de Junio, con notable sentimiento de sus vasallos. Con cuyo suceso animados los Infieles, prosiguieron en el sitio de aquella Ciudad, y en breve tiempo la reduxeron a su obediencia, como asimismo la de Waradin, desde donde hazé los Turcos continuas correrias en las Provincias de Croacia, y Stiria, con notable detrimento de los vasallos de su Magestad Cesarea, el qual, teniendo noticia de dichos desórdenes, mandò prevenir las Plazas de aquellas Provincias, asistiendolas con gète, viures, y municiones; y juntar vn numeroso Exército de Soldados Hungaros, y Austríacos, a cargo del Còde de Souches, a quienes ha mandado remitir al Reyno de Hungria, para refrenar, como con efecto se ha hecho, los atrevimientos de los Mahometanos. Pero àntes de publicarles a ellos la guerra, que se la merecen sus demasias, embio su Cesarea Magestad vn Embaxador al Gran Turco (a quien sus vasallos le dan titulo de Gran Señor) epresentandole los grandes inconvenientes, que se le há originado a la Christiandad, por auer intentado los Turcos la guerra de la Transilvania, con pretexto de despossèer a el Ragotsky, y a sus hijos, y herederos, de la possessiõ de aquellos Estados; conque tenia forçoso, que todos los Reyes, y Principes Chistitanos de la Europa, salgan a la defenta, tomando la causa por suya, conque se ocasionaràn en ambos Imperios, los daños, y hostilidades que trae consigo la guerra. A esta Embaxada respondio el Gran Turco, y su Divan, o Consejo, por vn Chaos, o Embaxador que llego a Viena por el mes de Agosto de dicho año, dando quènta a su Magestad Cesarea, como la entrada que los Turcos zyian hecho en la Transilvania, no auia sido con pretexto de incorporarla en el Imperio Turquesco, ni de defender a los vasallos del Imperio del Occidente [porque esto seria saltar a la Paz, y buena amistad que al presente conservavan ambos Imperios; la qual, para mas seguridad, se ha revalidado nuevamente, y prorogado por otros veinte años mas] sino para castigar a los Transilvanos, y expeler de aquellas Provincias al Princip: Ragotsky, su muger, hijos, y sucesores (sus feudatarios) [poco atentos à las obligaciones devidas al Emperador de] ^{de} la possessiõ de todas ellas al Conde de Bava-
era tu amigo, y confidente: y qued

aver muerto a aquel Principe en la batalla, era suceso ocasionado de la guerra. Esta ha sido la Embaxada que el Gran Turco ha enviado a su Magestad Cesarea. Cuyos de signios, reconocidos por la vinda del Kagot Ky, ha pedido al Ilustre Emperador de Alemania, la asistencia con las Armas auxiliares de su Imperio, contra las del Emperador de los Mahometanos; y que por ello ofrece reducirle a la Iglesia Catholica, juntamente con sus hijos, y demas personas de su familia (q̄ están prevertidos con varias sectas, y ritos de los Infieles) y ha restituido a Hungria, los Condados de Zamar, y Kalo, que antiguamente eran de aquel Reyno, y ya tienen de presidio buen numero de Soldados Imperiales. Conque estan los Hungaros muy deseosos de continuar a los Turcos la guerra: si bien su Magestad Cesarea ha sobreseido en esta resolucioñ, hasta ver la que toma el Gaudillo de la secta de Mahoma.

De Suecia.

Avisan de Suecia, que hallandose en la Ciudad de Roma, la Reyna Christina Adolpho, y teniendo noticia de la muerte de su primo Carlos Adolpho [que sucedio en Gottembourg, Ciudad de Dinamarca, a 22. de Febrero del año pasado de 1660.] en cuyo Rey renuncio esta Princesa los ditados Reynos de Suecia, y Gohia, el dia 16. de Junio de 1654. para poder tener mas libertad, abjurando la perfida Heregia de Martin Lutero, profesar la Religion Catholica, como ya es a todo el Mundo notorio: pidió la dicha Reyna, licencia a nuestro Santissimo Padre Alexandro Septimo, para bolverte a los Reynos de Suecia, suponiendo que en aquel interregno avia de ser muy importante la asistencia de su persona, para restablecer en ellos los Dignos de nuestra sagrada Religion. Y conseguida la licencia, salió de la Corte Romana la dicha Princesa, a 20. de Julio de dicho año de 1660. y con 18. personas de su familia se encaminó a Alemania: en cuyos confines la estava esperando Monsieur de Trelon, Embaxador del Rey Christianissimo, con orden de asistirle todo el tiempo de su viaje. Y de lo de Hamburgo a Copenhaguen, en cuya Corte visitó a Federico Tercero de Dinamarca, y a los Principes sus hijos, y al Príncipe del Puerto de aquella Ciudad, y llegó a F

de los dos Castillos, que en el Brecho del Zant tiene el Rey Dinario, y donde cobra ciertos derechos, en que estiva el grueso de las rentas de su Corona, que pagan los Navios de diferentes Naciones, que pasan al trayno del Mar Báltico.] Y por la Provincia de Schoon profiguió su viaje a Stokholm, en cuya Ciudad [que es la Corte de los Reyos de Suecia] hizo su entrada con grandissima pompa, y ostentacion, el primero dia del mes de Noviembre, y se alojó en el Castillo de aquella Corte, adóde todos los dias á asistió a la celebració del Sacrificio de la Misa [que se ha dezava en Capela, que esta Princesa llevó de la Ciudad de Roma] no con poca admiracion de los Suecos, y demas personas Hereticas de las Provincias de Alemania, y de el Norte. Y luego que su Magestad llegó a Stokholm, propuso al Senado (en la Dieta, o Cortes que allí se están celebrando) que vaa de las condiciones con que ella avia hecho la renuncia de aquel Reyno, fue que se avia de quedar con el dominio directo de algunos lugares de Suecia, para que viviéssé, y se sustentasse con las contribuciones de sus vasallos: y que despues de retirada su persona a la Ciudad de Roma, hizo cesion de dichos lugares, y de sus contribuciones en la Corona de Suecia: conque el dicho Rey la situasse a 1000. rickdales (que cada uno le diferencia muy poco de la moneda de los escudos de España) para la congrua sustentacion de su persona, en las contribuciones de la Provincia de Pomerania, lo qual se consiguió por intercesion del Christianissimo Rey de Francia: y que no obstante las diligencias referidas, se le restava deviendo grandissima cantidad de moneda, de que pedia bastante satisfacion. Dizese que el designio principal, que llevó a la Reyna Christina á los Reynos de Suecia, fue en el animado a espereir en ellos algunas parcialidades, para ver si los Suecos se inclinavan a aclamarla por su principal Reyna, y Señora, supuesto que oy se gobiernan por otra muger, que es la viuda del Rey Carlos Adolpho, durante la menor edad de su hijo, que a penas tiene quatro años de nacimiento: y si tal aclamacion sucediéssé, admitir la Corona, y por todas veras sembrar en ella la verdad de nuestra Co-

¶ Pero lo que de estas diligencias ha redundado, concurren a esta Reyna, del mismo modo que

de Religión Catholica que professa: y en orden a esto mandò el Senado de Sto Kolm, darla vna suma grande de richedales, y embió orden para demoler, como demolio, el Altar que en el dicho Castillo auia fabricado, y adereçado la Reyna en su Oratorio para oyr Missa: conque quanto antes se bolverá esta Princesa a Roma, por el mesmo camino que lleuò al Reyno de Suecia.

De Francia:

HAse tenido aviso de Paris, que las Serenissimas Señoras Reynas Madama Ana Mauricia, y Doña Maria Teresa de Austria, junto con Monsieur Henrique de Borbon Duque de Anjou, hermano varco del Rey Christianissimo, y Madama Isabela Maria de Borbon, Duquesa de Mompensier, hija primogénita de Monsieur Iuan Baptista Gaston, Duque de Orleans, ya difunto, asistieron a la Translacion de vn Braço del glorioso San Juan de Dios, que el Rey nuestro señor embió a la Christianissima Reyna Madre de Francia, su hermana, el año de 1667. Después Reçueta su Magestad Christianissima hizo donacion a los Religiosos del Hòspital de la Charidad de la Ciudad de Paris, que son del Orden del dicho Santo, y la mandò depositar en la Iglesia de la Abadia de san German de los Prados, para que después alli fuesse llevada a la Iglesia de dicho Hòspital, a vna nueva Capilla, que con la limosna que dio su Magestad Christianissima, edificaron para dicho efecto. Y dichos Religiosos, haciendo las demostraciones posibles para aventajarse en la solemnidad de Translacion tan festiva, dieron principio a ella Sabado 4 de Noviembre de dicho año, por la tarde, y saliendo de su Hòspital procesionalmente, se encaminaron a la dicha Abadia: cuyo Prior, y Vicario General, acompañado de sus Religiosos, Clero de la Iglesia Parrochial del A. Fabul, los saliendo cantando vn Hymno en alabanga del Santo, y entregando en sus manos la dicha Reliquia, y acompañados de la Música de la Trompetas, y Clarines de su Magestad, se fue la Proçesion al Hòspital de la Charidad, donde se colocò el Altar mayor de su Iglesia. Después de lo qual se cantò el *Te Deum laudamus*, el anciano

este efecto estauis allí reuestido, y se continuò por la Música con grande solemnidad. Y despues pronunciò el Panegyrico el Obispo de Amiens, relinendo con grande eloquencia la vida de este glorioso Santo, y la veneracion que se le debe dar a las santas Reliquias. El dia siguiente, por la mañana, el Obispo de Condon llevó en Proceſsion la tanta Reliquia, del ſe el Alrat mayor a la Capilla, que para ſu colocacion le auia fabricado. Y auiendoſe descubierta el Santissimo Sacramento, començò el labileo de las quarenta Horas, y celebrò el dicho Obispo la Miſſa de Pontifical, aſiſtido de los Religioſos de la Abadia de San Germain, y a la tarde ſe cantaron las Viſperas ſolemnemente por la Real Capilla: cuyas ceremonias ſe continuaron por los dos dias ſiguientes, cauſando eſta feſtiuidad en la Nacion Franceſa, notable afección y deuocion al Bienauenturado San Iuan de Dios, cuyo culto ſe venera en nueſtra Eſpaña en la Ciudad de Granada.

A 10. de Noviembre de dicho año, el Abud de Bonzi, Reſidente del Gran Duque de Florencia, en la Ciudad de Paris, fue conduxido a Palacio por el ſeñor de Berliza, Conductor de Embaxadores, y pidió Audiencia a el Rey Chriſtiſſimo, eſtando delante las dos Sereniſſimas Reynas, tia, y ſobrina, Miſſis Duque de Anjou, y Madama Duqueſa de Orleans, y allí hizo (en nombre del Gran Duque de Tolcana, o Florencia) demanda de Madamaſela Margarita Luíſa de Borbon, (que es una de las quatro hermanas, que tiene Madamaſela de Montpenſier) hijas todas del Duque de Orleans, para el Principe de Florencia, hijo mayor del dicho Duque: y allí quedò el calamiento eſcapulado por ambas partes.

De Inglaterra.

Miſſis de Londres, que el Rey Carlos Stuard, ha mandado errar de ſus Reynos muchas familias de Cromuelles, y de la ſeccion que ſe tenia de los procedimietos de ſus Sereniſſima ſeñora Madama Henrieta, o Henrieta Madama de Inglaterra, entrò en Londres el dicho año de 1660. juntamente con ſu hija menor, a quien ſolicitan en la Religión de la Chriſtidad.

Juan Gomez de Blas, impreſor

1. Año de 1661.